
参　 加　 者　 数　：
アンケート回収数 ：

＜アンケート記入者について＞

①性別

　 回答内容 件数 割合
男性 6 24.0%
女性 19 76.0%

無回答 0 0.0%

計 25 100.0%

②年齢
回答内容 件数 割合
20歳未満 0 0.0%
20歳代 2 8.0%
30歳代 2 8.0%
40歳代 1 4.0%
50歳代 3 12.0%
60歳代 8 32.0%
70歳代以上 9 36.0%

無回答 0 0.0%

計 25 100.0%

③職業（立場）
回答内容 件数 割合
①消費者団体 14 56.0%
②主婦・学生・無職 0 0.0%
③生産者 0 0.0%
④食品関連事業者・団体 4 16.0%
⑤マスコミ 0 0.0%
⑥行政（自治体職員，独法職員） 2 8.0%
⑦食品関連研究・教育機関 4 16.0%
⑧その他 1 4.0%

無回答 0 0.0%

計 25 100.0%

④意見交換会情報入手手段
回答内容 件数 割合
食品安全委員会ホームページ 1 4.0%
自治体からの案内資料 1 4.0%
食品安全委員会メールマガジン 3 12.0%
関係者からのご案内資料 14 56.0%
知人からの紹介 6 24.0%
その他 0 0.0%

無回答 0 0.0%

計 25 100.0%

⑤あなたは「100%安全な食品はないこと」について，どう思われますか？
回答内容 件数 割合
強くそう思う 8 32.0%
ややそう思う 14 56.0%
あまりそう思わない 3 12.0%
全くそう思わない 0 0.0%
わからない 0 0.0%

無回答 0 0.0%

計 25 100.0%

食品のリスクを考えるフォーラム（鹿児島県）－食品添加物－
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①フォーラムに参加した目的
回答内容 件数 割合
①食品添加物について理解を深めた
かったから

9 36.0%

②食品添加物のリスクについて自分の意
見や考えを話したかったから

3 12.0%

③他の参加者の意見や考えを聞きた
かったから

7 28.0%
④これまでにない取組で面白そうだった
から

0 0.0%
⑤少人数で相互対話に関心があったか
ら

0 0.0%
⑥国、自治体の行うリスクコミュニケー
ションについて知りたかったから

3 12.0%

⑦その他 1 4.0%
（　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　）

無回答 2 8.0%

計 25 100.0%

その他（）

②どの程度満足できるものでしたか？
回答内容 件数 割合
①十分満足 6 24.0%
②ほぼ満足 16 64.0%
③あまり満足できなかった 0 0.0%
④まったく満足できなかった 0 0.0%
⑤どちらでもない 0 0.0%

無回答 3 12.0%

計 25 100.0%

回答内容 件数 割合
①評価する 16 64.0%
②まあまあ評価する 4 16.0%
③あまり評価しない 0 0.0%
④まったく評価しない 0 0.0%

無回答 5 20.0%

計 25 100.0%

理由

ⅰ．フォーラムの開催手続きは適切であった
問４．フォーラムの進め方について，会の全体を通じて感じた印象は？

添加物，あまり心配する必要ないのかな…と思いました。
あまり良くわからない事も多いので勉強する必要がある。
皆の意見を良く聞けるし，少ない人数で話もしやすかったです。
様々な視点，立場から意見をくみとれるため。

グループに別れていろいろと話し合いがありましたが，あまりにも長かった。
各々が意見が出せる。

食品添加物についての知識が増えたし，外の参加者の意見や考え方が聞けてよかった。
グループごとの仕方はよかったと思います。
いろりろな人達の意見，考え方，違った見方の意見等を聞くことができて良かったです。
時間が足りない。

問３．本日のフォーラムについてどう思われたか？

さまざまな分野の方の意見をお聞きする事ができた。
多くの参加者，意見歳出の機会があるので。

リーダーの方がおられ，自由に意見も出すことができたこと。また，そのリーダーの方からも色々と
話が聞くことができたこと。とてもうれしかったです。

様々な意見にふれることで視野が広がったから。

問２．本日のフォーラムについて

添加物やリスクについて考え方，もっと広める方法を学ぶため



回答内容 件数 割合
①たいへんそう思う 7 28.0%
②そう思う 16 64.0%
③あまりそう思わない 0 0.0%
④そう思わない 0 0.0%

無回答 2 8.0%

計 25 100.0%

ⅱ．学習会「食品安全に関するリスク分析」は理解できた
回答内容 件数 割合
①たいへんそう思う 8 32.0%
②そう思う 16 64.0%
③あまりそう思わない 0 0.0%
④そう思わない 0 0.0%

無回答 1 4.0%

計 25 100.0%

ⅲ．話題提供「食品添加物のリスクについて」は理解できた
回答内容 件数 割合
①たいへんそう思う 9 36.0%
②そう思う 14 56.0%
③あまりそう思わない 1 4.0%
④そう思わない 0 0.0%

無回答 1 4.0%

計 25 100.0%

ⅳ．話題提供「食品添加物の検査体制と違反事例について」は理解できた
回答内容 件数 割合
①たいへんそう思う 13 52.0%
②そう思う 10 40.0%
③あまりそう思わない 1 4.0%
④そう思わない 0 0.0%

無回答 1 4.0%

計 25 100.0%

ⅴ．意見交換の進め方は良かった
回答内容 件数 割合
①たいへんそう思う  15 60.0%
②そう思う 7 28.0%
③あまりそう思わない 1 4.0%
④そう思わない 0 0.0%

無回答 2 8.0%

計 25 100.0%

ⅵ．意見交換時に話題提供者、司会者は質問にきちんと回答していた
回答内容 件数 割合
①たいへんそう思う 9 36.0%
②そう思う 14 56.0%
③あまりそう思わない 0 0.0%
④そう思わない 0 0.0%

無回答 2 8.0%

計 25 100.0%

ⅶ．食品添加物のリスクについて、参加する前に比べ理解が深まった
回答内容 件数 割合
①たいへんそう思う 10 40.0%
②そう思う 12 48.0%
③あまりそう思わない 0 0.0%
④そう思わない 0 0.0%



無回答 3 12.0%

計 25 100.0%

ⅷ．自分の食生活に今回のフォーラムで知った内容はいかせる
回答内容 件数 割合
①たいへんそう思う 8 32.0%
②そう思う 12 48.0%
③あまりそう思わない 3 12.0%
④そう思わない 0 0.0%

無回答 2 8.0%

計 25 100.0%

若い方（特に子育て中のお母さん）が参加しやすいような企画をお願いしたいとお思います。リスク
コミュニケーションの意味を考えると，リスク管理についての説明は中立的立場の方がされるのが
良いのでは。行政からは食品安全行政についての説明を伺いたいと思います。食品安全委員会は
中立と言いながらも，「ゼロリスクはない」「食品添加物を正しく理解」ということを啓もうしようとする
意図が見えすぎて，逆に消費者の共感につながらないと感じています。

ありがとうございました。
初めて参加させてもらいました。大変良かったです。
添加物リスクについて，国・県の取組み方が理解できました。

同様のフォーラムを別テーマに変えてまた開催して頂きたいです。

知識がまったくない状態から参加したので，とても興味深かったです。

添加物が良い物なのか，悪い物なのか，答えのハッキリでない物だと最初に案内があったので，グ
ループでの作業時に考えやすかったです。ありがとうございました。

よく意見が出ていた。専門的に学習したい。

問５．本日の意見交換会について，ご意見やご感想をお書き下さい

地方ではこういう機会はあまり多くはないのでよかった。
本日のような学習の場をもっと多く持つべきだと思います・


